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Miércoles 04 de marzo de 2020. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: Milenio, Reforma, Ovaciones, Crónica, La Razón, Uno más Uno, El Heraldo de México, La Jornada, 24 Horas, El 
Financiero, El Economista, El Sol de México, Excélsior.  
                 
Nutrición y Cancerología se harán cargo de preparar medicamentos/Milenio 
El gobierno federal anunció que acabará con el monopolio de las centrales de mezclas, por lo que los institutos nacionales 
de Cancerología y El Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición se encargarán de preparar, dispensar y controlar 
más de 4 millones de medicamentos combinados a los pacientes internados por afectaciones oncológicas, requerimiento de 
antibióticos y nutrición parenteral. “Se eliminará por completo la subrogación, que genera encarecimiento, dependencia, 
insuficiencia y corrupción”, explicó Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, quien no hizo 
referencia alguna a la Farmacéutica Pisa a través de la filial Safe. “A lo largo de más de 10 años esto empezó a caer en un 
monopolio... y se privatizó de facto el servicio, porque se desmantelaron las capacidades institucionales para tener 
centrales de mezclas”, agregó. El proyecto es que todos los pacientes que reciben medicamentos por vía venosa y requieren 
esas mezclas sean suministradas por el personal de enfermería y elaboradas por los institutos nacionales de salud.  
  
Detectan anomalías en otro instituto/Reforma 
El Hospital de la Mujer registra una deuda de 86 millones de pesos a proveedores privados, lo que ocasionó que no 
abastecieran de medicamentos, reveló Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud. Explicó 
que, ante denuncias de residentes por el desabasto de fármacos, se inspeccionó el hospital el 29 de febrero y se detectaron 
obstáculos administrativos, por lo que, dijo, se trabaja en una reestructura. López-Gatell comentó que en este hospital se 
encontró, igual que en otras instituciones, el fenómeno de los intermediarios.  
  
Revela Secretaría de Salud dificultad para conseguir vacuna SRP/Ovaciones 
El Subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, reconoció que en 2019 se tuvo una dificultad importante para conseguir la 
vacuna SRP (Sarampión, Rubeola y Parotiditis) por que la maneja una empresa monopólica mundial en la India. En 
conferencia de prensa, al rendir el informe semanal El Pulso de la Salud, expresó: “ahora resumo lo que ocurrió en 2019. 
Tuvimos una dificultad importante por conseguir la vacuna porque a nivel mundial, aquí sí viene un monopolio. “Pero es 
mundial hay una empresa de altísima calidad, dicho sea de paso, en India, el Instituto Serológico es una empresa fundada 
en 1953 que abastece a 150 países para esta vacuna y abastece a varias organizaciones de las Naciones Unidas, 
específicamente Unicef, OMS y OPS, pero es un monopolio. Es muy buena, la calidad del producto es muy bueno, pero es 
un monopolio”.  
  
Empresarios de la salud, responsables del desabasto/Ovaciones 
La escasez de medicamentos se debe a la corrupción y a los sistemas de distribución de los mismos laboratorios que 
firmaron contratos ventajosos con el sistema de hospitales del Sector Salud, dijo ayer el subsecretario del ramo Hugo López 
Gatell. Reconoció parte de la responsabilidad del Sector Salud en el desabasto de medicinas desde 2015, puesto que había 
un adeudo de 85 millones de pesos, que se están cubriendo y continuará hasta abril, en que se vencen los contratos y 
entonces, ya no habrá escasez.  
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Prevén ajustar atención primaria/Reforma 
El primer nivel de atención de la salud en el sur-sureste del país es deficiente y está lejos de resolver hasta el 85% de las 
necesidades de atención, alertó Asa Christina Laurell, subsecretaria de Integración y Desarrollo de Salud. Señaló que se llegó 
a esa conclusión tras realizar un estudio en ocho entidades federativas de esa región. En un comunicado, la Secretaría de 
Salud explicó que para corregir esta anomalía busca transformar las jurisdicciones sanitarias en distritos de salud facultados 
para planear, coordinar, ordenar, ejecutar y evaluar la nueva política de atención básica. Incluso, agregó, ya están en 
marcha dos modelos de operación de distritos de salud, uno en Chiapas y otro en San Luis Potosí.  
  
La OMS aumenta su previsión sobre la mortalidad del coronavirus: sería del 3.4% de los contagiados/Crónica 
El presidente de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Tedros Ghebreyesus, corrigió ayer a los gobiernos que 
consideran el COVID-19 un “simple catarro”, como dijo recientemente el subsecretario mexicano de Salud, Hugo López-
Gatell. "No es una gripe estacionaria. Es una nueva neumonía más letal”, declaró Ghebreyesus, tras señalar que, a escala 
global, los pacientes diagnosticados con el nuevo coronavirus mueren en una proporción del 3.4%. En comparación, agregó, 
la gripe estacional derivada del virus de la influenza AH 1N1, “generalmente mata muy por debajo del 1% de los infectados”.  
  
Aún hay 39 casos sospechosos de coronavirus en México/La Razón, Uno más Uno 
La Secretaría de Salud federal informó que aún se esperan los resultados de 39 casos sospechosos de coronavirus en 
México, mientras que 75 ya fueron descartados. En su reporte diario, la dependencia informó que el número de casos 
confirmados por Covid-19 se mantiene en cinco, todos ellos con sintomatología leve. López-Gatell indicó que, hasta el 
momento, las instituciones privadas no tienen la tecnología diagnóstica acreditada por el Indre. Además, destacó que 29 
estados pasaron los controles de calidad que solicita el Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos, por lo que ya 
podrán realizar diagnósticos. Sobre un posible caso sospechoso en el Hospital General de México de una mujer de 44 años, 
quien estuvo en Italia y llegó a México el pasado 27 de febrero con síntomas leves; se indicó que los resultados fueron 
negativos. 
  
Influenza es todavía más letal/El Heraldo de México 
Por su letalidad y presencia en el territorio nacional, hasta el momento, la influenza representa un riesgo más grande que el 
coronavirus. En México se acumulan 240 muertes por influenza en lo que va de 2020, con Jalisco a la cabeza respecto a 
defunciones (27), seguido de la COM, con 24, e Hidalgo con 19, según datos de la Dirección General de Epidemiología de la 
Secretaría de Salud. Mientras que Nuevo León, Campeche y Durango se ubican en último lugar a nivel nacional, con sólo un 
deceso por entidad. De acuerdo con Rosa María Wong, especialista de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), esto representa una alerta, ya que los fallecidos forman parte de la población que no recibió la vacuna para 
prevenir la influenza, lo que refleja faltas en las medidas de salubridad y prevención, un panorama poco seguro para la 
llegada del coronavirus.  
    
Escuelas demandan productos de higiene para evitar contagios/La Jornada 
Las acciones de prevención contra el coronavirus emitidas por la Secretaría de Educación Pública (SEP) el pasado fin de 
semana deben incluir no sólo las medidas básicas de higiene y los controles de detección de posibles malestares desde el 
hogar, sino también información científica que se pueda difundir directamente en las escuelas por el personal de salud, 
demandaron directores y profesores. En las ceremonias de los lunes hemos insistido con los alumnos en el lavado de manos 
y el estornudo de etiqueta, pero también buscamos el apoyo de las unidades de salud del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) para que envíen personal especializado a que dé datos científicos y objetivos, porque lo que menos buscamos 
es generar pánico, pero tampoco podemos dejar de informar, aseguraron los educadores. En algunas escuelas de la zona 
norte de la Ciudad de México se constató que los planteles han solicitado este apoyo. En nuestra escuela decidimos acudir a 
la unidad de salud más cercana, y accedieron a enviar a dos trabajadoras sociales y una enfermera, que estuvieron 
explicando a los alumnos y a los padres qué es un virus, cómo se transmite y qué podemos hacer para detener, en lo 
posible, los contagios, afirmó un director de educación primaria.  
  
Industria turística, a la expectativa ante entrada de coronavirus a México/El Financiero 
La confirmación en México de los primeros casos del Covid-19, conocido como coronavirus, generan incertidumbre a las 
empresas de la industria turística: aerolíneas, hoteles y las dependencias gubernamentales comenzaron a tomar medidas en 
línea con la Secretaría de Salud para evitar aumentar los contagios. Las aerolíneas nacionales como Volaris, Aeroméxico y 
Viva Aerobus han tomado algunas recomendaciones de autoridades como la Asociación Internacional de Transporte Aéreo 
para alistarse contra la propagación del virus que afecta Asia, Europa y Estados Unidos. Adicionalmente, ante la 
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confirmación de al menos cinco casos de coronavirus en el país (al 3 de marzo), la Secretaría de Salud emitió una lista de 
países en donde aumentaría la posibilidad de contagio. La Secretaría de Salud indicó que quienes hayan viajado, en las 
últimas dos semanas, o prevén volar a China, Corea del Sur, Italia, Singapur, Irán y Hong Kong tienen mayor riesgo de 
contagio. Al cierre del año anterior, México recibió a 167 mil turistas chinos, 163 mil italianos, 153 mil japoneses y 120 mil 
surcoreanos.  
     
Cuatro gobernadores panistas aceptan unirse al Insabi; firmaran acuerdos el 10 de marzo/Uno más Uno 
Los gobernadores panistas de Tamaulipas, Aguascalientes, Chihuahua y Guanajuato aceptaron adherirse al Instituto 
Nacional de Salud para el Bienestar (Insabi), acuerdos que podrían firmar el 10 de marzo, informó Martín Orozco, 
presidente de la Asociación de Gobernadores de Acción Nacional. "Hemos llegado a resultados preliminares, esperemos 
cerrarlos el 10 de marzo con el secretario de Salud y el director del Insabi", dijo el gobernador de Tamaulipas. Aunque 
pugnaron porque los estados conserven la rectoría, buscan que se haga una mezcla entre el estado con el Gobierno Federal 
para beneficiar la salud de los derechohabientes. "Estamos preparados para los protocolos que nos marque la Secretaría de 
Salud", expuso el mandatario estatal, quien detalló que se firmó un avance para el depósito de fondos del Insabi de estos 
cuatro estados y el 10 de marzo se tendrá que ver lo que pasará con las compras de medicamentos.  
  
Insabi, sin reglas de operación/El Economista 
La fracción parlamentaria del PRD en la Cámara de Diputados denunció que el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) 
continúa sin tener reglas de operación, por lo que se encuentra fuera de funciones en algunos estados. A través de una 
iniciativa de ley, la diputada del PRD Mónica Almeida pro puso que todos los programas sociales deben contar 
con reglas de operación con el fin de que los recursos públicos sean empleados de la mejor forma y garantizar que toda la 
población pueda acceder a ellos. La legisladora sostuvo que la falta de reglas del Insabi ha ocasionado que en todo el país, 
después de la desaparición del Seguro Popular, los enfermos de los hospitales estatales tuvieran que pagar hasta 500 o 
600% más por los servicios que les ofrecía el antiguo órgano de salud y no hay fecha para que el Insabi empiece a 
implementarse. Cabe destacar que el Insabi comenzó sus funciones el 1 de enero del 2020 como un órgano descentralizado 
de la Secretaría de Salud, con el fin de brindar servicios gratuitos a las personas que no cuentan con seguridad social.  
  
Hubo irregularidades en NOM de etiquetado/El Sol de México 
El proceso para conformar el panel de expertos que creó la Norma Oficial Mexicana (NOM) OSI sobre el etiquetado en 
comida y bebida de alto contenido calórico estuvo “plagado de irregularidades”, acusó la iniciativa privada del país. En un 
comunicado, la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) dijo que hubo “fundaciones extranjeras” que empujaron 
la propuesta de nuevo etiquetado, misma que según los industriales carecen de información concreta y específica, y no 
"educa" a los consumidores. “Un grupo de interés apoyado por fundaciones extranjeras, ha estado empujando el modelo 
chileno de advertencia" para el etiquetado nutrimental, pero dicho modelo es un esquema de inducción que —al carecer de 
información concreta y específica— no sólo induce a errores, sino que no sirve en la práctica para educar a los 
consumidores”, detalló el documento. El organismo industrial precisó que el equipo de trabajo que redactó la norma no 
consideró las opiniones del público sobre el proceso, pese a que fue la propuesta más comentada en la historia del país.  
  
Llama Unicef a destrabar etiquetado/Reforma/La Jornada 
El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef) lamentó el freno a la aplicación del etiquetado frontal de 
alimentos y bebidas e instó al Poder Judicial a revisar su decisión con carácter de urgencia. “La emergencia epidemiológica 
por diabetes y obesidad declarada en México desde 2016 continúa poniendo en peligro la salud de nuestros niños, niñas y 
adolescentes, y urge priorizar su salud e interés superior, por encima de intereses cuyo objetivo no es el bienestar público”, 
resaltó Christian Skoog, representante de Unicef en el país.  
   
Plantean endurecer regulación para publicitar y vender cigarros/Excélsior 
La bancada de Morena apuesta por mayores restricciones para la publicidad y el consumo de cigarros, así como por la 
prohibición de aditivos en la producción de cualquier producto de tabaco. Presentada por el diputado Manuel Huerta 
Martínez, esta iniciativa también busca cambios en la presentación de las cajetillas y evitar que sean exhibidas en sitios que 
le permitan al consumidor tomarlos y verlos, directa o indirectamente. El diputado Huerta Martínez, secretario de la 
Comisión de Salud, expuso en la tribuna de San Lázaro que, a nivel nacional, el tabaquismo produce más de 60 mil muertes 
por año, con un promedio de 165 fallecimientos cada día.  
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Extranjeros acechan el mercado de mariguana/El Sol de México, 24 Horas, Reforma, Excélsior 
Empresas extranjeras buscan incursionar en el negocio del cannabis en nuestro país, por lo que en medio de la discusión 
sobre la regulación del consumo de la mariguana están en un proceso de cabildeo para lograr que se abra este mercado a la 
iniciativa privada. Se espera que en los próximos días el Senado de la República inicie la discusión del dictamen sobre la 
regularización de la mariguana, tiempos que no son casuales debido a que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCIN) 
dio de plazo al Legislativo emitir las normas correspondientes a más tardar el 30 de abril, día en que acaba el actual periodo 
ordinario de sesiones. En este contexto, en la Cámara Alta iniciaron foros de consulta por donde ya se pueden ver a 
cabilderos de la iniciativa privada que buscan abrir este mercado, esto pese a la clara oposición de senado res que están en 
contra de que extranjeros controlen el mercado y la producción en México de la mariguana. El excoordinador jurídico 
consultivo de la Cofepris, Carlos Lizardi, dijo que la expectativa de los mercados mexicanos es muy grande, porque a 
diferencia de Canadá, Estados Unidos, Australia y otros países de Europa, la cosecha en nuestro país tiene hasta cuatro 
ciclos por año.  
  
Tenemos un nuevo Día Mundial de la Obesidad/El Economista 
La Organización Mundial de la Salud ha establecido un nuevo día para hablar de obesidad. Fue propuesto por varias 
organizaciones internacionales como World Obesity Federation, European Association for the Study of Obesity, The Obesity 
Society, entre otras, a las que se sumaron diversas naciones, entre ellas México, para hacer conciencia de los daños que 
conlleva esta enfermedad. Al respecto el doctor Fernando Pérez Galaz, miembro titular del Colegio Mexicano de Cirugía 
para la Obesidad y Enfermedades Metabólicas, asegura que la importancia de este día es que se está haciendo un esfuerzo 
grupal y global, para cambiar paradigmas en obesidad. “Es forzarse juntos para cambiar la mentalidad sobre el tema”. En 
México, el problema crece En México, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2019, se reportó un 
crecimiento de la prevalencia de sobrepeso y obesidad. Del 2012 a la fecha creció de 72.5 a 75.3, “tenemos que señalar que 
la batalla en contra de esta enfermedad, lejos de estabilizarla, la vamos perdiendo, pues las principales causas de muerte en 
nuestro país están aso ciadas a este padecimiento”.  
  
Miedo frena tomar agua desde la llave/El Sol de México 
La falta de información de la sociedad sobre la calidad del agua potable domiciliaria en México después de los sismos de 
1985 —que se agravó con el cólera en 1992 y la entrada de transnacionales que aprovecharon la oportunidad de negocio 
con la venta del producto embotellado- cambiaron los hábitos de consumo del recurso, informó Delia Montero Contreras, 
académica de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). Por desconfianza los capitalinos no toman la que llega a sus 
casas, aun cuando cumple con las normas que establece la Secretaría de Salud. Recordó que para 2000 entraron dos nuevas 
empresas refresqueras, Pepsi Cola y Coca-Cola; la primera compró Electropura y la segunda creó su marca Ciel, que de 
inmediato desarrolló redes de distribución.  
  
Queda AMLO con 63% de aprobación/El Financiero 
La aprobación ciudadana al presidente Andrés Manuel López Obrador cayó ocho puntos porcentuales, de enero a febrero 
de este año, al pasar de 71 a 63%. Este es el nivel más bajo de apoyo que la ciudadanía otorga al mandatario federal desde 
que tomó posesión del cargo, en diciembre de 2018, según la serie de encuestas nacionales. De acuerdo con el estudio, el 
nivel de desaprobación subió seis puntos, de 28%, en enero, a 34%, en febrero. A su vez, la opinión negativa sobre el 
desempeño gubernamental registró alzas de entre 5 y 17 puntos porcentuales en los rubros de manejo de la economía, la 
seguridad pública, la salud, la corrupción y la pobreza. Según la encuesta, por primera vez, la imagen positiva de las 
conferencias matutinas cayó por debajo de 50%, al situarse, en el mes de febrero, en 44%, el porcentaje que tiene una 
buena o muy buena opinión acerca de estos ejercicios de comunicación. La caída en la aprobación presidencial y en otros 
indicadores de apoyo ciudadano al gobierno puede deberse a diversos factores, pero uno de ellos, quizás el más fuerte, fue 
la respuesta gubernamental las exigencias de mujeres por una mayor seguridad ante los feminicidios y la violencia de 
género.  
     
Aumenta ISSSTE detección de enfermedades raras/Ovaciones 
El ISSSTE incrementa la detección oportuna de Enfermedades Raras a través del Tamiz Neonatal Metabólico (TNM) 
ampliado, incluidos 66 padecimientos congénitos del metabolismo que se pueden evidenciar con esta prueba, a partir de 
una gota de sangre tomada del talón del recién nacido. El director general del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez Pineda, enfatizó 
que la detección temprana de algunas enfermedades en los primeros días de vida permite dar tratamiento oportuno, que 
evite algunos tipos de discapacidad intelectual.  
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Denuncian corrupción en el hospital López Mateos de la CDMX/Crónica 
Ante la falta de medicamentos y materiales de curación en el hospital Regional Lic. Adolfo López Mateos, en la zona norte 
de la Ciudad de México, el personal ha tenido que improvisar estrategias para atender a los pacientes, poniendo en riesgo la 
vida de los derechohabientes. A través de un comunicado, los trabajadores de dicha institución responsabilizaron a la 
doctora Elizmara Leslie Aguilar Ayala, subdirectora administrativa de esa unidad, por no tener experiencia en el cargo. 
Recalcaron que la doctora fue impuesta por un funcionario de alto perfil en la institución, quien no se cansa de calificar a los 
trabajadores como corruptos. Estos problemas se suscitan tras la incorporación de la administradora al hospital en mayo del 
2019, tiempo en el que aumentaron las quejas de los pacientes al no darles una atención inmediata. Los médicos, al igual 
que el personal del hospital, se encuentran con las manos atadas ya que la repetitiva respuesta de la administración es: “No 
hay recursos”.  
 


